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统计资料显示!我国对外贸易依存度高达 !"#!而美国这样的经济强国

只占 $"#左右!连日本这样的以出口为导向的经济体也只有 $%#左右"若这

种经济增长格局不变的话! 我国的加工制造业将会在不长的时间内出现全

行业亏损!倒闭破产成为行业主流"每一个再生产的循环都将是我国制造业

资本亏空#大量补贴富国的循环"

中国正面临着一种输入型金融危机的考验" 之所以名曰输入型金融危

机!是因为它是由定价不合理造成的!是我国加工制造业的亏损再生产的恶

性循环造成的!是我国对外依存度过高而产生的!是国内经济部门不可控的"

早在1996年，被媒体称为中国“期货教父”的
常清就提出了定价中心的理论———
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中国对大宗商品定价应有话语权
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! 流动性过剩

将流动性看作头号敌人可能

会丧失历史机会" 我个人的判断

是流动性过剩将是一种长期的经

济现象! 随着我国改革开放的推

进!我国各类金融市场的流动性会

越来越高!货币过剩的局面也会因

外汇储备的不断增加而难以短期

改变"因此不能用过去的观点来看

待流动性过剩问题!货币政策也要

根据新的情况而有所调整"

! 房地产业

一个国家经济的发展! 要依

靠科学技术的力量形成支柱产

业!从而产生核心竞争力"房地产

业可以拉动国民经济发展! 但归

根结底!它是一个消费产业!并不

能形成经济的核心竞争力"因此!

国家对房地产业政策的引导应该

从居民住房消费的角度出发"我

国房地产的问题是在一个体制转

换的特殊历史过程中出现的一个

特殊问题! 理论上将房地产业看

成国民经济发展的支柱产业!实

践中房地产业的寻租和财富效应

对社会资本进行了误导! 致使全

社会投机心理加重"

! 金融体制改革

资本市场是我国金融改革的

方向和载体" 金融体制改革我国

的资本市场发展初具规模! 但其

功能差强人意"$"多年来!我们一

直将股市作为片面融资的市场!

为国有企业解困! 为各种各样的

企业圈钱! 发展到今天已难以为

继" 我国金融体制改革的目标非

常清晰! 就是扩大直接融资的比

重#健全资本市场#实施利率市场

化"为此!必须对证券市场进行彻

底的改革! 使它成为我国金融改

革的重大载体! 保证金融改革的

成功"

! ! ! !常清!金融学教授!中国农业大学中国期货与金融衍生品研究中心

主任!博士生导师"曾任国务院发展研究中心#国家体改委期货市场研

究工作小组秘书长! 负责中国期货市场的早期设计和试点工作!是

我国期货市场的创始人之一"!"""#!""$年!任中国期货业协会首届

常务副会长"金鹏期货经纪有限公司董事长"!""%年获评$中国期货

市场十大风云人物%"发表期货专著十余部#学术论文&""余篇"

! ! ! !他被媒体称为中国$期货教父%"

!'年前!$期货%对于多数国人来说还是一个陌生的词!当时已在价格理

论研究上崭露头角的青年学者常清就开始了对期货市场的研究!他同时还参

与了我国早期期货交易所的设计和试点" '年后!他离开政府机关下$海%实

践!创办了金鹏期货经纪有限公司" 他组织编写了中国第一部期货教材&期货

市场教程'!创办了我国高校期货市场专业方向的硕士点!他还是目前我国唯

一的期货专业报纸&期货日报'的两名创办者之一"

现在!常清教授潜心教学!用自己深厚的期货理论和丰富的实践经验!为我

国培养期货与证券方向的高级专业人才" (月 )(日下午!在位于北京金融街的

金鹏公司办公室里!他接受了记者的采访"

! ! ! !多年浸淫期货市场理论研究和
“实战”，常清善于从商品期货市场
的角度，来分析我国的宏观经济运
行并提出政策建议。近几年来，他反
复提出和强调的一个观点，是“宏观
调控决策应充分考虑商品市场和股
票市场发出的价格信号”，因为“大
宗商品价格是实体经济的晴雨表。
大宗商品市场信息往往领先于居民
消费价格指数（!"#）、生产者价格指
数（""$）等统计指标半年时间，据此
调控可以未雨绸缪，提前采取应对
措施。”
常清认为，就反映宏观经济特

别是物价走势而言，大宗商品市场
最敏感，%"$、""$等统计指标最为滞
后。大宗商品价格直接影响""$，进
而传导至!"$。与!"$、""$相比，大宗
商品价格走势是通胀或通缩的先行
预警指标。只要大宗商品市场不是
特殊管制的，股票市场是全流通的，
两者发出的价格信号非常准确。
他举例说，在美国，代表一揽子

大宗商品价格的!&'指数一般领先
于市场利率()*个月。而我国+,,-

年至+,,.年上半年的通胀压力，其

实早已通过期货市场价格的变动显
现出来：从+,,*年.月开始，大连大
豆期货价格便开始触底反弹并一路
上扬，至+,,*年底，累计上涨了近
+,/，但是!"$却直到+,,*年底才开
始攀升。
常清建议，宏观决策部门应设

立专门的研究机构，研究大宗商品
价格变动信息，并据此提前决策，从
而准确把握宏观调控的时机和力
度，而不是跟着滞后的统计指标走。
例如，面对主要农产品价格上涨而

引致的物价指数飙升，不一定要立
刻实施加息、上调存款准备金率等
政策调控，因为由农产品价格上涨
所引致的物价指数波动是暂时的，
农产品价格上涨往往主要由多年来
工农业产品比价不合理，从而使农
产品供给减少所导致，经过一段时
间政策调控或市场调整，农产品价
格自然会趋于合理，如果此时加大
调控力度，市场的有效需求会受到
抑制，反而会使农产品价格出现非
理性下跌。因此宏观调控需要注意
价格信号和政策的时滞性，不应过
于注重经济指标，一味下猛药治理。

)*+ 大宗商品市场的价格信号最敏感

! ! ! !在对中国期货市场发展的深入
思考中，常清一直将中国期货市场
的战略发展目标定位于建成“亚洲
时区的定价中心”。他殷切希望在国
际市场上，中国的民族企业对大宗
商品的定价具有话语权。早在011*

年，他就发表文章提出了定价中心
的理论。
常清指出，中国大宗商品进出口

价格存在巨大背离。“在资源约束条
件下，作为世界加工制造中心的我
国，面临着非常大的困境。那就是，需
要的能源原材料都是天价进口，而出
口的产品却是低价，这给我国加工业
的发展带来了巨大的困难。”
“中国因素”常导致中国买什

么，什么商品在国际市场上就是天

价，我们进口的国际原油、铁矿石、
大豆等都因此每年多付几十亿甚至
上百亿美元。而我们出口什么，什么
商品就降价，还遭遇反倾销调查。因
此，“我们一定要建成一个与欧美并
驾齐驱的世界性期货交易中心，即
中国大量生产、大量消费的大宗商
品的定价中心。”
怎样才能建成定价中心？常清

说，一国或一个地区的经济发展是
最根本的条件，任何一个经济强国
或经济发达地区都会在其经济发展
过程中形成该区域经济的贸易和金
融中心。此外还需具备一些必须条
件，包括：时区条件，世界上可划分

出欧、美、亚(个时区，每个时区都会
出现期货交易中心来完成定价和管
理风险的使命；品种条件，在不同时
区都有同一种商品的期货交易中心
的情况下，必然要有一个主体的交
易所来定价，它所交易的商品一定
会是该国或该地区大量生产、大量
消费或大量贸易的商品；还有中心
性交易所条件、强大的期货经营机
构、合理的投资者结构、健全的法
规、该交易中心的交易品种的国际
化程度；等等。
常清认为，当今中国期货市场已

跃居成为全球第二大商品期货市场。
虽然中国期货市场仍需实现“量”到

“质”的转变，成熟期货市场的价格发
现和风险管理的功能发挥仍有待完
善。但在经济实践中，许多品种正在
强化它的定价功能，我国期货市场
正在成为新的定价中心。如大连交
易所推出的0号大豆合约，其价格是
中国大豆的价格；天胶价格在+,,0

年以后逐渐成为亚洲各国贸易的参
考价；棉花价格虽与美棉有一定的
趋势关联，但仍能完全反映我国的
供求关系；一些国际性品种的交易
开始走相对独立的行情，开始走出
“影子市场”，最为明显的是有色金
属，“我和胡俞越教授就此问题进行
过专题研究，我们的共同看法：上海
期货交易所正取代伦敦金属交易所
的有色金属定价中心（234）。”

,-. 上海期交所正向定价中心迈进

! ! ! !结合中国的实际和国际期货市
场的发展变化，常清对如何将我国的
期货交易所建成世界上具有定价功能
的权威交易所，我国期货市场下一步
的发展和改革，提出了自己的设想：
第一，按照原证监会主席郭树

清的新政，彻底改革交易所的体制。
将期货交易所改为股份制，让它成
为与国际上成功的交易所一样，具
有创新能力和竞争能力，不再是一

个官办机构。
第二，将期货中介机构办成真

正的中介机构。让他们在交易所与
投资者之间成为具有创新能力，具
有“变压器”能力的中介机构。
第三，取消一些带有计划经济色

彩的条条框框，让期货市场的机构投
资者成长起来，形成多样性的、富有

远见并能够参与定价的投资者群体。
第四，系统修改和完善我国的

期货市场法规，让符合客观规律的
法规体系保障我国期货市场的发展
到达定价中心的目标。
常清认为，目前，我国期货市场

的发展已进入了历史的重大转折时
期，若不抓紧进行体制性改革，我国

的期货市场可能会离定价中心的目
标越来越遥远，会严重滞后于中国
经济的发展。随着世界经济一体化
程度提高，价格变动将在全球范围
内配置资源，同时分配利润。如果我
国的期货市场不能产生质的飞跃，
还是影子市场的话，我们的国家利
益和民族利益将受到严重的损害，
我国的经济发展会面临创造财富而
分配不到财富的尴尬局面。

/01 让期货交易所具有创新竞争能力
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